



ACTA MESA DE PARTICIPACIÓN PARA LA EDLP DE LA MONTAÑA CENTRAL DE ASTURIAS (EMPRESA, EMPRENDIMIENTO Y TURISMO)

En el Centro Cultural de Moreda, siendo las 12.00 horas del día 5 de julio de 2023, se reúnen representantes del sector con la asistencia de los siguientes miembros:

DÑA. ELENA NUÑEZ MARTÍNEZ (ASTURCENTRAL)
D. FRANCISCO JAVIER MARTÍNEZ IGLESIAS (ESTACIÓN INVERNAL VALGRANDE-PAJARES)
D. LUIS NUÑEZ DELGADO (ASTURCENTRAL)
DÑA. TATIANA MÉNDEZ MARTÍNEZ (ESTACIÓN INVERNAL VALGRANDE-PAJARES)
DÑA. AURORA RODRÍGUEZ PÉREZ (PENSIÓN CASA DEL ABAD)
DÑA. LIDIA FARPÓN MARTÍNEZ (APARTAMENTOS CAMPOMANES)
DÑA. BEATRIZ FLÓREZ ÁLVAREZ (AYTO. MIERES)
D. ÁLVARO GONZÁLEZ GÓMEZ (CONCEJAL TURISMOAYTO. MIERES)
D. VICTOR FERNÁNDEZ DIEZ (RTE. CUITU NEGRO-PAJARES)
D. JAIME GARCÍA MARTÍNEZ (ARCA)
D. FAUSTINO NUÑEZ ARGÜELLES (ASTURCENTRAL)
DÑA. MARISA SERRANO VEGA (ALOJAMIENTOS VALLE DEL HUERNA)

GERENCIA ASOCIACIÓN:

D. JOSÉ RAMÓN DIÉGUEZ ROCES (Gerente GDR Montaña Central)
D. CÉSAR VILLA ALONSO (Técnico GDR Montaña Central), que actúa como Secretario de la Mesa.

Inicia la sesión el gerente de la Asociación para indicar a los asistentes que el GDR Montaña Central ha sido seleccionado como grupo para la elaboración de las Estrategias de Desarrollo Local Participativo del periodo de programación Leader 2023-2027. Explica que se está en pleno proceso y que dado el escaso tiempo para finalizar los trabajos, desde la Red Asturiana de Desarrollo Rural (Reader) y los 11GDRs asturianos se decidió organizar en junio 3 seminarios de participación ciudadana, centralizándolos por operatividad en tres zonas (occidente, centro y oriente). Esta mesa sectorial que organiza Montaña Central viene a completar esas actuaciones a las que se unirán otras tres..

Inicia su intervención con el análisis resumido del diagnóstico realizado dentro del proyecto de cooperación Leaderando para confrontar con los asistentes y establecer un diálogo al respecto.



Informa a los asistentes que la idea es debatir sobre qué se quiere para el futuro del sector en la comarca. El gerente reconoce que desde los inicios con el Proder II, el turismo siempre ha sido uno de los más beneficiados por las ayudas europeas para el medio rural. Hecho que tuvo continuidad con el programa Leader. Se informa a los asistentes que Lena, Aller y Morcín fueron los concejos más dinámicos de la comarca en cuanto al número de proyectos que fueron beneficiarios de las ayudas del Leader

Informa además sobre la aprobación del Plan de Sostenibilidad Turística en Destino para la comarca e va a suponer la llegada de una importante inyección económica a la comarca para los tres próximos años.

Interviene Faustino Núñez (Asturcentral) que indica que aunque no lleva demasiado tiempo en el gremio (explotando su alojamiento rural de Santo Emiliano en Mieres) considera interesante la posibilidad de trabajar en la profesionalización del sector. La formación es un componente fundamental ya que cada vez hay más competencia en el sector y es necesario buscar nuevas fórmulas de diferenciación para los clientes. Informa que hace pocos días estuvimos en una reunión en Somiedo y nos sorprendió que allí muchos empresarios ofrecen casas de aldea pero de alquiler individualizado por habitaciones. No obstante, reconoce que en su caso es un modelo complicado de implantar. Quizás para elevar las exigencias de acceso a las ayudas de turismo se puede incrementar las unidades de alojamiento, el número de plazas o la categoría del establecimiento. Este elemento es un factor importante para profesionalizar y dotar de estructura empresarial a los proyectos turísticos y que no se vean únicamente como fuente para la obtención de rentas complementarias.

Toma la palabra Álvaro González, concejal de Mieres, para explicar que se debe realizar una promoción conjunta del turismo en la comarca en base a las fortalezas de la Montaña Central, que considera que son el entorno natural, el patrimonio industrial y la gastronomía.

El representante de Asturcentral, Luis Delgado, considera que es una pena que los responsables políticos dejaran morir el Consorcio ya que era un instrumento de promoción muy importante en la Montaña Central. Teníamos una marca ya consolidada, Puerta de Asturias, que ha desaparecido y ahora debemos de empezar casi desde cero.

Victor Fernández (Restaurante. Cuitu Negro) se muestra muy pesimista con la implicación de la administración en el sector del turismo. Se pregunta cómo es posible que con el potencial que tiene el Valle del Huerna, alojamientos turísticos como los de Riospaso, Zureda se encuentren cerrados. Considera que ha sido porque los políticos no han creído nunca en su desarrollo y los



datos están ahí. Además, se mostró muy crítico con la gestión del Parque de las Ubiñas-La Mesa, cuyas trabas impiden realizar cualquier tipo de actuación. La excesiva burocracia y proteccionismo ahogan el desarrollo del sector y de las actividades turísticas al aire libre, lo que implica trabas para el turismo activo o la celebración de otro tipo de eventos

Marisa Vega (Alojamientos Valle del Huerna) indica que son importantes las ayudas del Leader porque en muchos casos han permitido la rehabilitación y recuperación de inmuebles que de otra manera estarían derruidos. Uno de los aspectos a mejorar en el futuro sería el de las comunicaciones de acceso a los núcleos rurales. La apuesta por impulsar establecimientos bioclimáticos es otra opción, se podría premiar aquellos proyectos que apostaran por implantar medidas de calificación energética.

Francisco Javier Martínez (Estación Valgrande-Pajares), se queja de que tienen poco dinero para la promoción turística (apenas cinco mil euros). No se entiende esa falta de apoyo de la administración después de haber invertido millones de euros en la puesta en servicio de la tele-cabina más moderna a nivel nacional. Esto supone desaprovechar el uso turístico en verano, porque mucha gente pasa por Pajares y desconoce que el remonte está operativo en los meses estivales.

Como conclusión general a esta mesa se puede concluir lo siguiente: endurecer los requisitos de acceso a las ayudas Leader, incrementando el número de alojamientos/plazas para acceder a las ayudas, aumentar la categoría de los establecimientos que deseen acceder a las ayudas, favorecer a los alojamientos que rehabiliten el patrimonio, en caso de nuevas construcciones se deberá ser muy exigente con la implantación de acciones de eficiencia energética, se debe profesionalizar el sector.

No se realizan más comentario al respecto y finaliza la reunión a las 13:40 del día de la fecha arriba indicada.


El Secretario de la Mesa
César Villa Alonso

